

zu schaffen, wie er seine Hauptstadt an den Ufern der Newa errichtete, so würde er sich in der That als ein Wohlthäter des Landes erwiesen haben. Man kann sagen, das Land besteht aus Fürsten und Bauern, wie folgende Tabelle zeigt:

	Zahl.	Millionen £	Durchschnittseinkommen £
Fürsten . .	24 746	92	3 800
Kaufleute . .	123 200	25	200
Bauern . .	16 254 100	526	33
	16 402 046	643	39

Aber selbst hier haben wir eine grosse Verbesserung zu verzeichnen, denn nur noch vor 20 Jahren wurden die Leibeigenen wie Vieh gekauft und verkauft und jetzt besitzen sie 140 Millionen Acres Land, dessen Werth auf 300 Millionen £ geschätzt wird. Der Effect der Emancipation wird durch folgende Ziffern bewiesen:

6 117 000 Kron-Leibeigene erhielten	84 000 000 Morg.
8 584 000 andere haben gekauft	55 000 000 >
1 553 000 bezahlen noch auf	10 000 000 >
16 254 000 haben erhalten	149 000 000 Morg.

Obgleich die Bauerngüter weniger als 10 Acres für jeden Bauer betragen, so hat die Maßregel doch einen solchen Fortschritt im Ackerbau erzeugt, dass der Export von Getreide in den Jahren 1875 bis 1879 7 mal gröfser war, als er in der Zeit vor der Emancipation zu sein pflegte.

III. Allgemeine Vergleichung und Ergebnisse.

In den vorstehenden Zeilen habe ich ziffermäßig an vielen bedeutenden Einzelheiten die Fortschritte gezeigt, welche die verschiedenen Nationen gemacht haben, aber es gibt noch viele andere Punkte, bei denen Zahlen uns keinen Beistand leisten und die doch als unantastbare Beweise der Aufwärtsbewegung der socialen Lage betrachtet werden müssen. Warum sehen wir nicht mehr, dass Bettler in Holland auf Auctionen verkauft werden, oder in Belgien Frauen vor den Pflug gespannt oder dass kleine Kaminfeuer in den Londoner Rauchröhren ersticken werden, wie solches vor 40 Jahren geschah? Die bessere Lage der Mittelklasse ist die einfache Ursache, und wenn England in dieser Beziehung sich noch an der Spitze des übrigen Theiles von Europa befindet, so verdankt es diese stolze Stellung der Thatsache, dass kein anderes Land eine so zahlreiche Mittelklasse besitzt. Die folgende Tabelle zeigt das Verhältnis der 3 Klassen unter einander und das Durchschnittseinkommen in den verschiedenen Ländern:

	Verhältnis.			Durchschnitt.		
	Reiche.	Mittelkl.	Arbeiter.	Reiche.	Mittelkl.	Arbeit.
				£	£	£
Ver. Königreich	3,36	27,33	69,31	1500	260	100
Frankreich	2,05	21,64	76,31	800	200	85
Deutschland	1,28	7,30	91,42	734	160	76
Italien	0,55	3,57	95,88	520	60	40
Spanien	0,72	3,88	95,40	880	140	43
Russland	0,15	0,75	99,10	3800	200	33

Dies ist nur der Blick auf eine Seite der ge-

sellschaftlichen Verhältnisse, er zeigt den Umfang der 3 Klassen; diese Betrachtung ist jedoch von höchster Wichtigkeit für das Studium der Erscheinungen des täglichen Lebens. Eine andere Sache von nicht geringerem Interesse ist das Verhältnis des Collectiv-Einkommens, welches in den verschiedenen Ländern auf jede Klasse fällt. Dies ist aus folgender Tabelle zu ersehen:

	Millionen £		Verhältnis.			
	Reiche.	Mittelkl.	Arbeit.	Reiche.	Mittelkl.	Arbeit.
Ver. Königreich	334	468	463	26,40	37,10	36,50
Frankreich	127	333	505	13,20	34,40	52,40
Deutschland	88	110	652	10,35	12,95	76,70
Italien	16	12	214	6,66	5,00	88,34
Spanien	22	19	144	11,90	10,30	77,80
Russland	92	25	526	14,40	3,90	81,70
Summa	679	967	2504	16,40	23,35	60,25

Es verdient besonders hervorgehoben zu werden, dass in Ländern, in denen das Einkommen der arbeitenden Klassen, wie in Russland und Italien, den Haupttheil des nationalen Einkommens bildet, das Volk nicht so gut genährt ist und im ganzen nicht so prosperirt, als in den Ländern wie Großbritannien oder Frankreich, in denen die arbeitenden Klassen weniger aufbringen. Die augenscheinliche Folgerung ist, dass eine Nation, welche hauptsächlich aus Holzhauern und Wasserträgern besteht, nicht prosperirt und dass, je mehr wir uns bemühen, die Maschinen an die Stelle der Handarbeit zu setzen, wie dies in England geschieht, die Massen mehr und mehr gehoben werden und der Zustand der Gesellschaft gebessert wird.

Es gibt in der That wohlmeinende Menschen, welche sagen, dass es ein Irrthum sei, die Lage der niederen Klassen zu verbessern, da sie früher glücklicher waren. Sah Goldsmith nicht die Bauern an den Ufern der Loire tanzen, als sie so arm waren, dass sie nicht einmal Brot zu essen hatten? Wenn er Frankreich jedoch einige Jahre später besucht hätte, so würde er sich überzeugt haben, dass tanzende Bauern kein Beweis für die Wohlfahrt eines Landes sind. Wir müssen die Massen in moralischer wie socialer Beziehung heben, nicht etwa um philanthropischer Gefühle willen, sondern aus demselben Grunde, welcher uns veranlaßt sanitäre Verbesserungen einzuführen, wir folgen dabei einfach dem Instinkt der Selbsterhaltung.

Anmerkung in Bezug auf die Werthverminderung des Geldes.

Die durchschnittlichen Kosten der Unterhaltung einer Familie von 5 Personen sind jetzt beinahe 15 % gröfser als 1840, was so viel bedeutet als dass der Werth des Geldes sich um 13 % vermindert hat, da die Kaufkraft von 100 £ jetzt nicht gröfser ist als von 87 £ im Jahre 1840. Die folgenden Ziffern sind zusammengestellt aus Tookes Durchschnittspreisen für 1836 bis 1840 und aus den Preisangaben des Board of Trade für 1876 bis 1880: